

Medicina de Familia. SEMERGEN



https://www.elsevier.es/semergen

199/130 - ¿POR QUÉ TENGO LA CARA HINCHADA?

R. López-Sidro Ibáñez^a, C. López Rivero^b, A. Hidalgo Rodríguez^c, T. García Sánchez^d, M. de Cruz Benayas^e y J. Aguirre Rodríguez^c

^aCS Casería de Montijo. Granada. ^bMédico Residente de 4º año de Medicina Familiar y Comunitaria; ^cMédico Residente de 3^{er} año de Medicina Familiar y Comunitaria; ^eMédico de Familia. CS Casería de Montijo. Granada. ^dMédico de Familia. CS La Caleta. Granada.

Resumen

Descripción del caso: Mujer de 62 años con varios episodios de parálisis facial recurrente, que comenzaron a la edad de 17 años, con una ligera paresia hemifacial izquierda residual, sin otros antecedentes personales de interés, acude a consulta por edema labial y hemifacial izquierdo de varios días de evolución, sin otra sintomatología.

Exploración y pruebas complementarias: Se aprecia eritema y edema firme labial, acompañado de tumefacción hemifacial y lengua fisurada, el resto de la exploración física es normal. Se realizó analítica incluyendo hemograma, bioquímica y estudio inmunológico, incluyendo C1 inhibidor, que resultaron normales.

Juicio clínico: Síndrome de Melkersson-Rosenthal (SMR).

Diagnóstico diferencial: Varias enfermedades pueden cursar con tumefacción orofacial crónica, debe descartarse el angioedema, tanto idiopático como alérgico (ver historia de toma de inhibidores de enzima convertidora de angiotensina), infecciones, como la erisipela recurrente, dermatitis de estasis, enfermedades granulomatosas como la sarcoidosis y enfermedad de Crohn, también se debe tener en cuenta reacciones a cuerpo extraño, que pueden darse tras la infiltración de distintas sustancias en tratamientos estéticos.

Comentario final: El SMR es un trastorno neuromucocutáneo de etiopatogenia todavía desconocida, se caracteriza por la triada clínica3: parálisis facial recurrente, edema orofacial y lengua geográfica, se estima una prevalencia en torno al 0,08% de la población, aunque se cree infradiagnosticado, debido principalmente a que son mucho más frecuentes las formas oligo y monosintomáticas, presentándose el cuadro clínico completo entre el 8 y el 25% de los casos. El diagnóstico es eminentemente clínico, pero se aconseja confirmación histopatológica, caracterizada por granulomas epitelioides no caseosos, aunque su ausencia no excluye el diagnóstico. El tratamiento es sintomático, siendo los corticoides, tópicos, en infiltración o sistémicos, la primera elección, se han probado otras terapias con clofazimina, antiinflamatorios no esteroideos, hidroxicloroquina, dapsona, sulfapiridina, danazol y antibióticos de amplio espectro con resultados variables. El tratamiento quirúrgico, mediante queiloplastia de reducción, estaría indicado para minimizar el defecto estético, y la descompresión de nervio facial, en las parálisis de larga evolución.

Aunque el pronóstico es bueno, la recurrencia de los síntomas puede afectar de manera importante la vida de los pacientes con SMR, siendo conveniente la valoración de estos pacientes por un equipo multidisciplinar constituido por dermatólogos, estomatólogos, neurólogos, otorrinolaringólogos y cirujanos plásticos.

BIBLIOGRAFÍA

- 1. Tàrrega Porcar ML, Pitarch Bort G, Gómez Vives B, Jiménez Borillo E, Bellido Segarra M, Batalla Sales M. Síndrome de Melkersson-Rosenthal. FML. 2013;17.
- 2. Ang KL, Jones NS. Melkersson-Rosenthal Syndrome. The Journal of Laryngology & Otology. 2002;116:386-8.
- 3. Romero Maldonado N, Sendra Tello J, Moreno Izquierdo R. Síndrome de Melkersson-Rosenthal: tríada clínica clásica. Actas Dermosifiliogr. 1999;90:623-6.
- 4. Greene RM, Rogers RS. Melkersson-Rosenthal syndrome: a review of 36 patients. J Am Acad Dermatol. 1989;21:1263-70.
- 5. Martínez-Menchón T, Mahiques L, Pérez-Ferriols A, et al. Síndrome de Melkersson-Rosenthal,. Actas Dermosifiliogr. 2003;94:180-3.